

## «Los partidos vascos somos excesivamente cuidadosos con el dinero público»

## Joseba Agirretxea. Diputado del PNV por Gipuzkoa

«La petición de perdón de Rajoy, con la boca pequeña y esa falta de credibilidad... tolerancia cero a la corrupción»

## **∷ ELISA LÓPEZ**

SAN SEBASTIÁN. Su paso por televisión le convirtió en famoso antes de dedicarse a la política. Filólogo, periodista, jefe de prensa, Joseba Agirretxea (Ondarroa, 1966), diputado en el Congreso desde 2008, reprocha al PP que engañe a su par-tido «con promesas bonitas que luego no cumple». Y lamenta que la corrupción esté haciendo de la política una cuestión «poco honorable».

-El PNV no fue el partido más contundente en el pleno en el que se pedían explicaciones a Rajoy por las tramas de corrupción en el PP. -La contundencia se demuestra más con hechos que con palabras. Puedes escenificar una contundencia verbal en un pleno, que luego queda muy bien en los titulares, pero es más importante ser efectivo en los hechos. Nosotros estamos hartos. La corrupción se está convirtiendo en una especie de firma de fábrica de la marca España y eso afecta a los partidos políticos del Estado español. Una petición de perdón, como la que hizo Rajoy, con esa boca pequeña y esa falta de credibilidad... Tolerancia cero a la corrupción porque desacre-

dita a todos los políticos, y no todos

somos iguales. Estamos haciendo de la politica una cuestión poco hono-

-¿Deberia haber dimisiones? ¿Mato por la gestión del ébola o Aguirre por su relación con los alcaldes de la trama Púnica?

–Ana Mato ha demostrado una gran incapacidad para hacer bien su gestión. Otra cosa es la Ana Mato de la Gürtel, de los Jaguar... Me gustaría desacreditar a una ministra por lo bien o lo mal que hace su trabajo, pero por corrupta, es que automáticamente tiene que marcharse. No puede estar ni un minuto. Pero hay que ser prudente y hasta que no se demuestra que alguien es corrupto no se puede afirmar con contunden-¿Algún partido está libre de peca-

-Del posible pecado no está libre nadie. Pero creo que hay una grandísima diferencia entre lo que ocurre en Euskadi v en el Estado español. No hablo solo del PNV. Los partidos que operamos en Euskadi somos excesivamente cuidadosos con el dinero público. Si hacemos un ranking, en Euskadi, por la forma que algunos tenemos de hacer política y de entender las estructuras internas y de control de los partidos, creo que no hace falta más que ver cuántos políticos de formaciones vascas están con causas judiciales. Es decir, tenemos legitimidad para exigir explica-

ciones por la corrupción. -Con la mayoría absoluta del PP en el Congreso, el PNV no habrá tenido mucho margen de maniobra,

-Una mayoría absoluta solo beneficia a los intereses de quien la tiene. A nadie más. Y si eres un partido pequeño –somos primera fuerza en Euskadi, pero en Madrid estamos cinco diputados- es complicado. Aunque por ello nunca dejamos de de-fender y de pelear por nuestros intereses allá donde se jueguen. Nosotros allí somos como una especie de línea de vanguardia en un terreno ajeno y hostil... De por sí es una si-tuación incómoda. Pero confío en que la siguiente legislatura no sea

¿Hasta qué punto un diputado del PNV por Gipuzkoa tiene capacidad de influencia en el Gobierno?

-Insisto: en un gobierno de mayoría absoluta como el de Rajoy es muy diferente a otro en minoría, como el

de Rodríguez Zapatero. Ahora es más dificil. Nosotros no trabajamos solos, lo hacemos en grupo y todos defendemos a Gipuzkoa, a Bizkaia, a Araba, a Navarra e, incluso, a Iparralde, porque lo llevamos en nuestro gen. Pero la capacidad de influencia es menor, sin duda. Y algo denunciable: que mucho de lo que se firma y se acuerda después no se cum-

-Hacía tiempo que no convivían en el Congreso con otra formación abertzale. ¿Amaiur les ha comido terreno en la defensa de Euskadi?

-En absoluto. Creo incluso que, como referente, el partido que más defiende a Euskadi, porque siempre hemos estado ahí y nunca hemos dejado de ir, somos nosotros, es el PNV. La izquierda abertzale ha estado y no ha estado cuando le ha convenido. No es un concurso, pero que defende-mos más que nadie los intereses de los vascos en Madrid, en Europa y

«Me siento cómodo en Madrid pero vivir allí no me ha hecho ser español»

«El Gobierno central nos hace promesas bonitas que luego no llega a cumplir»

en el mundo... es indudable.

-El PNV suspendió a Rajoy el curso político y le reprochó que no atendiese los intereses de los vascos, como el tema del fin de ETA.

 Le suspendimos porque gestionar el fin de ETA daba la posibilidad de mover ciertas fichas. Evidentemente la responsabilidad del fin de ETA es de ETA. No ha entregado las armas y no se ha disuelto. Pero aún así. no estamos en la misma situación de antes, y quien no quiera hacer esa lectura se equivoca. Las cosas sí han cambiado. ETA no mata. El presidente del Gobierno podría dar pasos para ayudar a ese final. Por ejemplo, en política penitenciara. No tiene sentido que siga existiendo ese alejamiento de los presos, porque las familias no tienen por qué padecerlo. No tiene sentido que continúen estas medidas.

-¿Las inversiones del Gobierno cen tral en Gipuzkoa se han resentido por la crisis económica?

-No sé si será por la crisis o por de-jación política. Pero sí es verdad que algunas competencias que tiene el Estado en Euskadi, por ejemplo, las del Ministerio de Fornento con los proyectos de la Y griega vasca o el nudo de Bergara están desatendidos. Estamos muy enfadados, nos están engañando, prometiendo palabras bonitas que luego no se cumplen. Es un lastre tremendo.

-¿Euskadi ha sido desplazada por Cataluña del foco de atención?

–Evidentemente se está dando un proceso en Cataluña y es normal que tenga el protagonismo que tiene. Euskadi lleva su camino, menos mediático y con menos fuerza que en Cataluña. Allí hay una consulta convocada y revocada, otra consulta, un acuerdo entre partidos, toda una sociedad echada a la calle...

-¿Comparte la estrategia del lehen-dakari y de su partido de marcar distancias con Cataluña?

-No es cuestión de marcar distan-cias, sino de respetar que ellos tienen un camino basado en su realidad política, su necesidades, su com-posición, y nosotros tenemos la nuestra. No solo respetamos ese camino, también les entendemos y lo compartimos, tal y como hemos dicho. públicamente. Los dos coincidimos en que queremos el mismo final, pero cada uno a su manera.

¿Es partidario de un proceso so beranista vasco con la izquierda abertzale?

-Somos adversarios políticos, aunque llegará un momento en que nuestros caminos se cruzarán para defender con fuerza el derecho a decidir. Cada uno estamos donde estamos. En Cataluña se han unido derecha e izquierda, pero cuentan con un tercer factor, imprescindible, todo un pueblo que les respalda.

-¿Teme también el PNV al fenó meno Podemos?

-Temer no. Pero sí debemos prepararnos para las situaciones que puedan venir. Podemos surge como fenómeno reactivo. Y esto tiene una parte positiva, pero hay que ser pru-dentes. Hay que respetarles como otra opción más. No sé qué implicación podrían tener en Euskadi

¿Puede alterar la futura política de pactos?

Sí, claro. Porque la política es eso-Y tendrá su espacio como los demás. -; Le gustaría repetir como diputa-

do en el Congreso en la próxima legislatura?

-Yo estoy a disposición de mi partido. Y si consideran que yo soy una persona idónea, aceptaré encanta-do.

¿Cómo vive un nacionalista en Madrid?

-Soy una persona que se acostumbra muy fácil a los cambios. Estoy acostumbrado a cargar con la male ta. Me siento cómodo. Es una ciudad muy agradable, aunque vivir en Madrid no me ha hecho ser español.

-¿Vive en hotel o apartamento? -En hotel

-¿Y cómo viaja todas las semanas? -En avión, aunque si hubiera un tren rápido, lo haría en tren

## MUY PERSONAL

«Me río con Celia Villalobos. siempre dice mal mi apellido»

-¿Cuál ha sido el momento más tenso que ha vivido esta lesgislatura en el Congreso?

–No recuerdo ningún momento de mucha tensión

-¿Y el más divertido?

-Muchos... Cuando le digo a Celia Villalobos, vicepresidenta del Congreso, que se aprenda mi apellido. Lo dice siempre mal, es in-

capaz de pronunciarlo.
-¿Algún diputado de otro partido que le haya sorprendido? -Personalmente tengo amigos tanto en el PP, como en el PSOE, como en otros, y menos amigos en los mismos. Pero alguien que me sorprendió mucho para bien fue el valenciano de Compromís, Joan Baldoví.

-¿Alguno que no soporte?

-Todos aquellos que muestran actitudes totalitarias que recuerdan a tiempos pasados.

-; Los diputados deberían tener dedicación exclusiva al cargo? -En el caso del PNV es así.

-¿En su presencia alguien ha pagado con tarjetas opacas?

–No sé ni cómo son. Y ahora resulta que las tarietas de Kutxabank son negras. ¡A ver si se van a pensar...! (risas)

-¿Cuántas horas de media trabajan en el Congreso?

-De lunes a jueves es como una jornada continua. Cuando estamos allí, lo estamos con intensidad, del despacho al Congreso, que es cruzar la calle. Aunque no es lo mismo el PP, con tantos diputados, que nosotros, que so-mos cinco. Y ahora Posadas ha dicho que no salgamos más tarde de las nueve y media de la noche.
-¿Por qué los diputados aplau-

den las intervenciones de sus compañeros? -Porque les ha gustado la inter-

